Fearmaga, una visión estratégica para un futuro incierto

Ana Oróns Mata Secretaria general

Durante la crisis sanitaria del CO-VID-19, organizaciones como la Federación Empresarial de Aserraderos y Rematantes de Galicia (Fearmaga) han tenido un papel relevante para asesorar a las pequeñas y medianas empresas. El estudio Retos da industria forestal post-COVID-19, realizado por la Escuela de Ingeniería Forestal de la Universidad de Vigo y XERA, revela que el 29 % de las empresas recurrieron a las asociaciones sectoriales para informarse de todos los cambios que afectaron a su actividad durante el estado de alarma.

El análisis y la interpretación de la normativa es uno de los servicios a los socios en los que Fearmaga se ha especializado desde hace años, en gran medida debido a la estructura empresarial de la industria forestal en Galicia, con una mayoría de PYME que necesitan estar al día de las normas que afectan su actividad, pero carecen de recursos propios para ello.

SECTOR ESENCIAL PARA LA ECONOMÍA

La industria forestal en Galicia está formada por más de 3.000 empresas, la gran mayoría pequeñas y medianas y ubicadas en el entorno rural. Según el Instituto Gallego de Estadística esta industria tiene una presencia significativa en 52 núcleos rurales. El sector cuenta con empresas en toda la cadena de valor de la madera, desde los aprovechamientos forestales hasta el producto final transformado en muebles de exterior e interior, estructuras



Empresarios de los aserraderos reciben formación en madera estructural en el CIS Madeira



Reunión de la industria forestal junto con alcaldes de los concejos afectados por el nematodo.

de madera, envases y embalajes, etc. En el conjunto de la economía gallega vende sus productos a más de 80 sectores y compra materias primas a más de 60.

La crisis del COVID-19 ha sido una prueba de fuego para organizaciones y

empresas, ante la ingente cantidad de normas que se aprobaron y que afectaron a su actividad. Esta es otra de las ventajas de las organizaciones como Fearmaga, cuya razón de ser está en dar respuesta a las necesidades reales de las empresas en cada momento.

78 @RevForesta 2020. N.º 77

La cercanía con los problemas de los socios es un compromiso inexorable, pero también la capacidad de adaptarse a las necesidades que emanan del contexto económico y social.

Durante la pandemia la directiva de Fearmaga entendió que era imprescindible reenfocar el trabajo de la federación para centrar todos sus esfuerzos en dar respuesta a las nuevas necesidades que cada semana se planteaban, desde la notificación e interpretación de la normativa aprobada a la adquisición de material de higiene o prevención para que las empresas pudiesen desarrollar su actividad conforme a las medidas del estado de alarma.

La labor desarrollada durante este período permitió también conseguir que la Delegación del Gobierno en Galicia clarificase por escrito el carácter esencial de la industria forestal, lo que permitió que las empresas pudiesen trabajar con normalidad y seguridad jurídica durante el período de paralización de actividad que se decretó para el conjunto del Estado.

PEGADOS AL SOCIO Y CON UNA VISIÓN ESTRATÉGICA

La proximidad con la actividad diaria de las PYME debe conjugarse con una visión a largo plazo de sector, porque sólo desde esta perspectiva más estratégica se puede dar respuesta al conjunto de problemas comunes de las empresas y a los retos de competitividad a los que deben hacer frente para garantizar su futuro.

En esta área de trabajo, Fearmaga tiene una larga trayectoria en plantear y defender los intereses del sector ante las administraciones y otros sectores, y ante la sociedad en la que las empresas desarrollan su actividad. Se trata de una tarea que requiere tiempo. ya que los resultados no se obtienen a corto plazo.

Es necesario dedicar recursos para la elaboración de informes técnicos y justificativos que defiendan las posiciones del sector desde una posición fundamentada y sostenible. Asimismo es imprescindible buscar vías de colaboración y trabajo conjunto con las distintas administraciones (nacional, autonómica, provincial y local) que toman decisiones sobre la actividad de las empresas.



Trabajadores de empresas de aprovechamientos forestales practican el trabajo en una procesadora con un simulador virtual

Después de años de trabajo, Fearmaga ha conseguido una interlocución muy constructiva con administraciones como el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, que le ha permitido por ejemplo, celebrar en Galicia una sesión monográfica sobre las novedades de la NINF15 a la que asistieron más de 100 empresas, o con las consejerías de Medio Rural, Economía y Emprego, y de Medio Ambiente, con las que debate asiduamente las preocupaciones del sector relativas a los aprovechamientos forestales, la normativa autonómica sobre medioambiente o las medidas de apoyo económico. En el caso de las diputaciones provinciales y concejos, siempre se ha mantenido un acercamiento muy proactivo para buscar su apoyo hacia el sector ante problemas como la sustitución de las cajas de madera por las de plástico para la pesca, y la crisis del nematodo.

En el ámbito empresarial, los representantes de la Federación han mantenido una presencia activa en organizaciones empresariales donde tiene representación sectorial, foros del sector y otros como la confederación de empresarios de Galicia, el Foro Económico de Galicia o el Consello Forestal, ya que se considera estratégico para dar a conocer el sector, y sus fortalezas y debilidades.

Ante la sociedad Fearmaga ha desarrollado un conjunto de actividades divulgativas como las campañas "O monte é a nosa vida" o "Árbores que dan vida" para difundir el valor social, medioambiental y económico de la industria forestal para la sociedad.

Conseguir la tramitación telemática de permisos, introducir modificaciones en la ley del suelo o en el plan de desarrollo rural de Galicia, reducir los plazos de corta en la zona de demarcada por el nematodo, o la paralización de las ordenanzas municipales, son algunas demandas históricas del sector que se han hecho realidad gracias al trabajo desde la federación.

Los proyectos que se han impulsado desde Fearmaga para mejorar la competitividad del tejido productivo incluyen promover un grupo de certificación forestal ajustado a la realidad de Galicia, crear el primer grupo de cadena de custodia PEFC a nivel estatal y el segundo con el sello FSC o hacer que el sector gallego sea pionero en el marcado CE de madera estructural a nivel nacional.

UNIDOS MÁS FUERTES PARA AFRONTAR UN FUTURO INCIERTO

El estudio citado de la Escuela de Ingeniería Forestal y XERA incluye una encuesta a 110 empresas, que desvela que prevén una caída de la facturación del 26 % este año en comparación con 2019 a consecuencia del impacto de la crisis sanitaria. La incertidumbre es la principal amenaza para las empresas encuestadas, y la caída de la demanda el segundo temor. Además, el 64 % considera que va a tener que reorientar su actividad. Se acercan tiempos convulsos de incertidumbres, cambios y decisiones empresariales para adaptarse al mercado y sobrevivir. Fearmaga trabajará para apoyar a las PYME de la industria forestal en ese camino.